

## “El juicio entre Bolivia y Chile en la Corte Internacional de Justicia”

Hugo Llanos Mansilla y Cristián Cabrera Orellana, *El Jurista*, Santiago, 906 pp.

Por Samuel Fernández Illanes<sup>1</sup>

Se trata de un nuevo libro indispensable.

Los reconocidos Profesores de Derecho Internacional, Hugo Llanos Mansilla y Cristián Cabrera Orellana, han publicado en la Editorial “El Jurista”, recientemente, *El juicio entre Bolivia y Chile en la Corte Internacional de Justicia*. Su lanzamiento, se ha visto postergado por la emergencia. Para Hugo Llanos, es su décima tercera obra especializada, nuevamente junto a Cristián Cabrera. Ambos garantizan, una vez más, su indiscutida calidad jurídica y una investigación exhaustiva.

En las 906 páginas, plenamente justificadas, se aborda uno de los más trascendentes asuntos limítrofes, desde que nuestro vecino ha reclamado el “despojo chileno de un acceso marítimo”, bilateralmente, como ante países y organismos. Lo que culminó con su demanda ante la Corte de La Haya, el 2014. Se aborda cada etapa de la controversia, desde la ocupación del litoral en 1842, y los Tratados con Chile de 1866 y 1874, violados flagrantemente, que provoca la Guerra del Pacífico. El Pacto de Tregua de 1884, antecedente necesario del Tratado de 1904. Luego, se aborda la llamada “época pro boliviana”, los generosos ofrecimientos chilenos de 1895, que no prosperaron, al exigirnos cada vez más. Antecedentes que evidencian que el Tratado de 1904, veinte años después, nunca fue impuesto por la fuerza.

El libro contiene los elementos jurídicos que amparan las fronteras, su estabilidad y permanencia, que ni el cambio fundamental de las circunstancias aplica, y donde opera la única reserva chilena a la Convención de Viena. Seguidamente, se entra en el pleito y sus etapas; el

---

<sup>1</sup> Embajador (r), Profesor Titular de Derecho Internacional, Universidad Central.

Pacto de Bogotá que dio jurisdicción al tribunal; el intento boliviano el 2011 de formularle una reserva, que Chile objetó y debió retirar para demandarnos. La excepción preliminar chilena de competencia, el juicio paralelo y su rechazo, el que, no obstante, acotó el caso a sí “existía por Chile la obligación de negociar, de buena fe (eliminando otras exigencias bolivianas), un acceso soberano al Pacífico, y si había faltado a dicha obligación”, destacándose el estudio de este fallo.

Se reproducen in extenso, los escritos de ambas partes en el juicio principal, de gran valor, poco conocidos por el compromiso de reserva que se tuvo durante el juicio.

Resalta el análisis de la Contra-memoria chilena; los hechos históricos reales no tergiversados; las oportunidades en que Chile conversó con Bolivia, los ofrecimientos o propuestas, sin mitos; el verdadero valor jurídico de las resoluciones de la OEA; y las negociaciones de los 13 puntos, entre otros. Asimismo, la Réplica boliviana y la Dúplica chilena, que permiten una visión de conjunto. Sigue, la trascendental sentencia de 1º de octubre de 2018, que rechazó todas las reclamaciones de Bolivia. Concluye, con una profunda evaluación del fallo y sus implicancias para el Derecho y las Relaciones Internacionales.

Una obra indispensable para poner fin a una larga disputa.